

で、当初の課題である惟治の年齢について及、さらに考究しなければならない。(かわり)

歴史随想

続・望郷史話

南朝の「宮」と佐伯地方

東京都

会員 神手洗一而

歴史のかわりあい

この稿は全くの書き下ろしです。少々の脱線や、年号の間違いなど、ますお許し願いたい。ある物語りや小説を設定する場合、必ず主人公が必要なことはいうまでもない。そして、その主人公を書く時、主人公の年代やその時代の背景、及び思想まで調べねばならない。

例えど、佐伯市門市のお人である毛利藩祖高政公の伝記を設定すると、出生場所から佐伯入部までの住所が問題となる。

生まれは名護屋近郊の愛知郡としても、その次に史実として紹介されるのは、松郷の受領である。では、それだけで事足りるかといえば、そう簡単ではない。名護屋から現現在石巻市松郷、それが隈へ日田入りの次に佐伯で又、年代がばらついて物語りにもならない。住所不定の主人公ほど書き難いものはない。だからその中間に、事実であるうとする傍証を設定する。例えど、信長は秀吉

は鐵砲の育成を命じ、秀吉は国友村(今原合戦場附近)にし處らで滞留している。そして、年代的に実証出来るから、高政は幼時ここに止まり、のちに伊勢流といわれて砲術の大業にある動機が出来上がる。その後秀吉は長浜城を築き、初めて城と町らしい城割りを作るが、清正や正則にしても、若輩たち及二三百石をあげがわれて、城内の長屋住まいをしている。彼らと友人であつた高政もその側にまわり、それから明石郡松郷を受領となる。こうしてみると、出生地から松郷までに、少しづとも二ヵ所を定住地を設定出来る。そして、その間の「かわりあい」が砲術になり、福島正則らとの友情関係と、つて生涯を送ることになる。こんな「かわりあい」が点となり縁となつて相互關係をもつが、一つの至近を例がらすでに脱線しました。

本題は、私が一族の歴史小説を、藤原時代から明治維新まで書いてやろうと、へんを謀反を起こして調査だとり掛つた。鶴岡やら経過の裏話にあります。

一族が米水津湾に流着したのは応永年間ですが、湾内にそれ以前に史実らしく伝承の残るのと、小浦の粟島さんと呼ばれる懷良親王寄浦の事件です。一説には、しきを避難したといわれていますが、私は單にそれだけとはどうして土思えなかつたのです。この事件からすぐ南北朝時代の「宮」と、佐伯氏との関係を連想しました。このことはほかに触れますぐ、「宮」ということを意識しますと、それから市福寺の「潛龍塔」を想起しました。佐伯地方で高貴の人材養は、やはり当時の宮方の親王と関係する人ではなかつた。その上、近所下建武年代の記事ではないかと思うようになります。

十数年未の下調べもここまでよかつたが、市史の完成が、新しい知識を私の頭に注いで、とうとう私を混乱させてしましました。「佐伯市文」は全く裸々甲斐があり過ぎて、感謝しながらも悪いやつです。それは、畠野浦の西河内に、菊池氏の殘党が入ったことを、私は教えてくれたからです。

その時の感動は、今でも覚えております。

菊池氏の落武者と聞いて、大友氏と菊池氏（義國）との仲違いと、南北朝宮方の柱であつた菊池氏の二通りを連想し才しが、

「こりや 潜龍塔時代とあうかも知れんぞ」

と、直感しました。

当時官方の全盛時代には、伊予守護職河野通直も親王に参會し、肥後勢と豊後で合流し、田村を攻め、一年足らず佐伯に滞留していふ事実が、「鎮西要覽」に記載されています。

佐伯山城守惟賢は、菊池肥前守と溪元節であり、かといつて、一族の中には武家方もあり、豊後一帯は当初から足利方に近かつた。

すると、佐伯莊はどんな意味があつたのだろか。宮方の橋頭堡を作りに適した土地板ではなかつたろうか。またそれだけ大友氏の監視も厳しいはずである。

いたことがあつた。

その結果、まだ頭がこんがらがつてゐた。そして、菊池さんが宇目ノ里と懷良親王について「史談」に登場されただけ大友氏の監視も厳しいはずである。

その反面、支友私にくせが頭をもたげた。
「宮内、懷良親王一人でなければならぬ」ということはない。

「そして、もう一度佐伯氏を洗い直す必要があると思ひ、
南北朝だとりかかつた。」

さきに「毎年礼と龍藏寺」を「文談」に書いた時、これは私の祖先と佐伯氏との關係を研究中の副産物であるが、今度は、同じ落武者菊池残党の消息が、下蒲門祭にどのような意義があつたかという視点である。しかし、歴史の調査は、過去の一時代に限ることは極めて困難である。南北朝時代を知るうと思えば、その前時代に開港し、そして、佐伯氏の祖とする大神氏から更にやがて波

ると、結局原於海人族の昔まで戻ることになる。

「古代故郷へのいざない」として、海人族の先人を捨て及たのもそんなためである。

歴史の闇黒性とは、全く「やれやれにつくる」といひながら、大分脱線しました。

謎解きの樂しさと苦しさ

そんなわけで、南北朝時代を絶えし結果、不明や疑問点の方が多い、たから不思議である。全くやれやれである。

最初の疑問点は、佐伯氏の系図から始ました。南北朝動乱期に活躍した、しかも見事にこの難時代を切り抜く、武将であり政治家であつた佐伯山城守惟賢が代々八代、尊氏の家書にある肝付氏討伐備前守惟仲が七代らす、尊氏の家書にある肝付氏討伐備前守惟秀が八代、その子惟秀が八代と書いてあるが、惟秀については文献上に全く姿を現わさない。その子が山城守であるが、資料は見了限りあれだけ活躍しながら代に入らず、正平二

十年の院宣で奉を消すことになる。それから約半世紀を経て、突如として九代惟世が顕を出して驚かされる。佐伯氏の系図は、時代考証に難点が多く、いつそのこと、

一七代 惟伸第前守 — 八代 惟賢山城守 — (武家) 惟秀 — 九代 惟世 — とすれば、年代が符合するのだと、番手なことを考えていふ。

さうして、山城守について、菊池氏との兼理のためか、官方近く、領家職と武家方の戸次氏や角連に預けられながら、筑後川の令職などは、必ず武家方太友氏の麾下として行動している。そして、その情勢を見ると見通しの良さは卓越一左ものがおり、破乱の生涯が偲ばれる。

さて、冒頭下毛利高政、いや主人公の住所問題で書いたが、この山城守、つまり佐伯宗家の住所も問題である。しかしこの時代に、堅田入道なる人物が武家方であつた資弁が残されてゐるし(伊地和文書)、日向の伊東氏と親縁關係にある大糸綱修理き上岡と比定すると、どうも宗家の住所問題は堅田方面ではないよう気がしてさう。予の上、堅田治上岡の一族が武家方に近かつたことは、河波城の上村氏の監視付きを見てもわかる通り、佐伯氏が鐵綱時代を匂わせてゐる。

さて、清龍塔の問題はどうであらう。
さきに少し触れたが、懷良親王が九州を平定するとき、菊池勢の高田三郎と伊予勢の前野直直が豊後南部を旗压して、佐伯に滞留している。このことは佐伯城の地理的意義を考えさせるとともに、一方山城守と菊池氏との親縁關係を認めてよいと思う。そうすると、佐伯氏を完全に掌握するため、誰か宮を挙げたことは考えられまいだろうか。

私は、あり得ると思つてゐる。

高田氏と河野氏との合流は、たしか「竹中陣攻め」とあつたと思う。この竹中陣がどこか比定出来ないが、肥後から入つて、力方に臼杵攻めを考えると、竹田あたりに首尾よく連絡出来左にしても、佐伯城が武家方の勢力圏にあることを知り、あきらめかねきを得なかつたと思ふ。

この懷良親王の行軍について見て、現在残されてゐる阿蘇文書が大へんな重要性をもつてゐるが、その不備な点による論争点は、すべて年代の問題である。

景浦博士の「洋史考叢」を読むと、忽那島滞在期間日三年、随行員十二名は確かで、薩摩に着いた年から遂算して、忽那島渡御の年を問題にしている。延元四年と四年説である。この二説も、もとは阿蘇文書の日付から起つていてが、博士は伊予の資料を駆使して、忽那島の内訳の沿革の延元四年とし、内蔵中に親王の忽那島渡御はあり得ないとしている。
そして、この二説によつて、小浦の行動や、薩摩坊津に着くまでが制約されてくる。つまり、前説は一年の空白を生じ、後説は小浦に立ち寄つたことを事実とすれば、そのまま薩摩に向かうことになる。
これも確証が得られないでいる。

理・空論であるかもしれないが、四名の親王が浮かんだ。

征西將軍懷良親王・良成親王・元弘の乱で土佐は亂流され、のち九州に渡つたといわれる尊良親王・大宰帥の世良親王、この御四方である。

戦念ながら懲辱の私は、この四親王の行跡を知らまい

が、佐伯莊に奉じた「宮」は、この四親王の御子であつてもよい。

そして、宮寺が衰退まで、萬崎城では百回に及ぶ攻略がくり返されたといわれるが、佐伯氏の勢いと氣配はない。筑後川決戦以後の佐伯氏の行動は、全く謎につままれているが、この宮の橋頭堡は、確かに勢力を感じさせるものがあると私なりに考へている。

しかし、時勢には抗しきれず、佐伯地方に一波乱あつたと見長い。そして、この宮の最期が潛龍塔の高貴の人であり、南北合一なつた就、すぐにも祀られたのでは立かろうか。

だいたい、諸系圖書を見ても、戰乱期の都合の悪い所はまつ殺されてゐる。佐伯氏の不備な点も、案外そんなところではないかと推察している。

ところで、市齋所の五輪群墓は、宮方の勢力として、菊池氏や佐伯氏の武将も葬られてゐるかもしれない。そして、この時期の菊池一族の敗者と、烟野浦の菊池殘党とは結びつかないだろうか。これも私見の推測だが、これ以外は残党の烟野浦に入り島根や時代は、考へられてい。そなまると、海からでありますか。また市齋所付近から烟野浦への経路、山越えなどもものであらうか。

こんなことは、地圖を見てもわからるものではない。土地の人との茶飲話は、古来からうけるへんてつもない譜

リカ中に、かすかなヒントを得られることがある。

ここまで一気に書いて、脱線しまがらも懸案の数点が、やはり「宮」と基点にして、何かつ文がつてあるよう思えてならない。不明な点がほへきりしたことだけでも収穫であると、私なりに満足している。

そして、研究書のない、九州入りした南朝親王系統の研究、こんなことで私の頭は一杯である。
(おわり)

便りの中から その一

スペイン・ボルトガルに

東京

生

葉庄

氏より

——同封の宣真是昭和年十月スペイン・ボルトガルを訪ねた際、四百年前大友宗麟公の口で法王室の親書を託された、伊東マンショ一行が訪ね大波を歓迎を受けた、当時のスペインの首都であつた、トレド市の本開口のものです。

ちょうど画家ゴヤなどがここに住んでいて、一行は会つてゐるはずです。一九八二年が、長崎を出発してちょうど四百年記念となり、今私が大分県當局に詰して、大分県知事と団長とする、親善ミッショナリを出してはいかがかと、提案しているところです。

相手のスペイン・ポルトガルの関係者は、是非やつて来てほしと云つております。

昨年私がヨーロッパ出張前に知りあつた方ですが、横浜に在住の七十二歳の大友義介(注)といふ、大友宗麟直系の方がおられます。つい先日津久見の宗麟公新し廟の除幕式で参列され、県知事や上田保氏とは、以前から知りの關係にあります。そこで佐伯史談会のことを伝え、会談を一部差し上げました。まさに直系ですか、大友氏一族に聞するご記憶は、古いしたものですね。

(注)少事使節の渡欧下、宗麟は間接して日本が定説、しかし機密費(成程)

(下略)